

Título de Ponencia:

La guerra contra el narcotráfico en México.
El túnel que se crea con la estrategia mediática
(Los casos de la aprehensión de Héctor Beltrán Leyva, el *H* y de Servando Gómez
Martínez, *La Tuta*)

Responsable: Pablo King (México. Universidad Iberoamericana Ciudad de México. Departamento de Ciencias Sociales y Políticas. Posgrado en Ciencias Sociales y Políticas // El escrito que aquí se presenta es parte de una investigación que se encuentra en proceso actualmente, con el fin de obtener un grado doctoral)

Mira a través de la cocaína y verás al mundo
Roberto Saviano

I
El pasadizo

“El Chapo” Guzmán Loera es un criminal que está en lista de los más buscados por las agencias internacionales de seguridad. El once de julio del año dos mil quince se escapó del penal número uno de máxima seguridad, en el altiplano central mexicano. Lo sorprendente no fue tanto que era su segunda fuga, sino el poco asombró que ésta generó, principalmente por el método utilizado. De una prisión con los protocolos de seguridad más difíciles de violar y de una celda vigilada con circuito cerrado las veinticuatro horas del día, el capo desapareció a través de un túnel que desemboca en la regadera de la celda del peligroso hombre y conduce después de mil quinientos metros, fuera del perímetro de seguridad a una casa recientemente construida en los alrededores del centro penitenciario. Dos días después de la fuga, la reportera Lydia Cacho escribió el artículo “el Túnel de escape: el teatro”¹, en donde expone la maniobra favorita utilizada por criminales y políticos corruptos de México.

¹Cacho, L. 2015, “El túnel de escape: el teatro”.

En:<http://aristeguinoticias.com/1307/mexico/tunel-de-escape-el-teatro-articulo-de-lydia-cacho/>(visitado por última vez el 30 de julio 2015)

Este escrito se ha propuesto utilizar la metáfora del túnel para hablar de una estrategia que sigue la política de guerra contra las drogas en México. Se asume la posibilidad de existencia de una táctica seguida por el gobierno mexicano para mostrar la superficie mientras se cavan los túneles de escape: construir una realidad mediática para ocultar condiciones políticas y sociales.

En particular y hablando de la guerra contra el narcotráfico, este texto mostrará cómo lo presentado en los medios de comunicación está dirigido a cubrir la escena, crear los pasadizos subterráneos por los que huyen los criminales y los políticos que ocupan cargos importantes de las instituciones del Estado Mexicano. Se revisarán casos concretos del año dos mil catorce y dos mil quince, para señalar la utilización mediática que se da a la “captura” de aquellos que atentan contra la seguridad nacional. Posteriormente se subrayarán los puntos clave detectados, para finalizar con una reflexión que cierra sobre la guerra contra el narcotráfico en México.

En este país la guerra contra las drogas ha adquirido un tamiz particular dentro de los medios de comunicación. En los canales de noticias más importantes se presentan los hombres buscados, los mal encarados criminales tras las rejas son el logro de la guerra contra el narcotráfico, los resultados oficiales de la lucha con la principal amenaza de la seguridad nacional y la seguridad de los mexicanos. Mientras tanto se desatienden las actuaciones dudosas de funcionarios públicos, los escándalos y los fracasos políticos de personas a cargo de instituciones centrales del Estado. Temas de gran relevancia como las reformas constitucionales, los fiascos, la corrupción dentro de la misma casa presidencial o el escenario de violencia que vive el país entero se ven desplazados del ojo público por los avances y resultados de la guerra contra las drogas.

II El contexto

Los casos que a continuación se revisan son la aprehensión de Héctor Beltrán Leyva, el *H* o *El Ingeniero* (jefe del Cártel Los Beltrán Leyva) en octubre de dos mil catorce, y la detención de Servando Gómez, *La Tuta*, Jefe de Los Caballeros Templarios, el siete de febrero de dos mil quince. Casos que se deben ver en su contexto político.

El primer arresto a tratar es el de Héctor Beltrán Leyva, el *H* o *El Ingeniero*, jefe del Cártel con su nombre. El líder de la agrupación de los hermanos Beltrán Leyva es capturado por autoridades federales mexicanas después de once meses de una investigación rigurosa. La captura sucede el primero de octubre de dos mil catorce y se difunde como noticia nacional al día siguiente. El capo vivía en Querétaro y se manejaba con discreción, dejando de lado ostentaciones como “vehículos de lujo”.² Por muchos años este señor de la droga pasó por empresario acomodado, conocido principalmente en los mercados de bienes inmuebles y de obras de arte. El gobierno de Estados Unidos ofrecía cinco millones de dólares como recompensa por información que llevara a su captura y el de México ofrecía treinta millones de pesos. El cártel a su mando tiene como principal actividad el trasiego de cocaína del Centro y de Sudamérica hacia Estados Unidos y Europa. Alianzas con otros cárteles le ha permitido diversificar el negocio, expandiéndolo a la producción y comercio de drogas sintéticas. Con esta detención se da un golpe mortífero, dicen, al cartel de los Beltrán Leyva.³

Durante el año dos mil catorce se realizaron dos capturas más, que junto con la mencionada de Beltrán Leyva representan piezas centrales del narcotráfico mexicano: el veintidós de febrero cae el capo “más buscado de México”, el *Chapo* Guzmán y el nueve de octubre Vicente Carrillo Fuentes, alias "El Viceroy.

²Noticias. El sol de Nayarit. En: <http://www.elsoldenayarit.mx/politica/29548-capturan-al-narcotraficante-hector-beltran-leyva> (última visita 2 de agosto del 2015) y La jornada, en: <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2014/10/01/fuerzas-federales-capturan-a-hector-beltran-leyva-el-h-9620.html> (última visita 2 de agosto del 2015)

³ Noticias CNNexpansión. En: <http://www.cnnexpansion.com/economia/2014/10/01/hector-beltran-leyva-en-10-datos> (última visita 2 de agosto del 2015)

Las tres aprehensiones se dan sin resistencia ni enfrentamiento y significa la detención de los representantes de poderosos cárteles mexicanos. Es un año de éxito para la guerra contra las drogas, año que también se caracteriza por la aprobación de un conjunto importante de reformas constitucionales, en particular la polémica Reforma Energética.⁴

De regreso a la captura de Beltrán Leyva en dos mil catorce, por esas fechas una situación paralela se había destapado y pisaba los talones del Ejército Mexicano. En septiembre se hace público un caso: dos testigos hablan de una “masacre” realizada por el ejército tres meses atrás en la comunidad de Tlatlaya, Estado de México.⁵ La Secretaría de la Defensa Nacional reitera entonces su versión: la oficina mantiene la aseveración de tratarse de un enfrentamiento con personas armadas del crimen organizado que resguardaban una bodega. Pero aquel septiembre precipitó el acontecimiento a la escena pública y con presiones internacionales encima la Procuraduría General de la República (PGR) insistió en fortalecer su averiguación previa. La propia Comisión Nacional de Derechos Humanos hace públicas las acusaciones que la Procuraduría hacía sobre dos mujeres sobrevivientes del suceso, inculpadas del acopio de armas y delincuencia organizada.⁶ Poco después la Secretaría de la Defensa Nacional avisa que siete presuntos responsables de la muerte de los civiles están en un juzgado militar por cometer delitos militares, en donde son acusados por homicidio y enfrentan un proceso en su contra.⁷ La matanza sucedió el treinta de junio. Veinte días después de que el Congreso había acotado el fuero militar,

⁴ Para un conjunto de textos críticos sobre esta Reforma ver Sáxe-Fernández (et al), Ángeles Cornejo, Sarahí (coord./comp) Reforma Energética. Anticonstitucional, Privatizadora y Desnacionalizante. México 2011. Para las reformas aprobadas en 2014:

<http://www.imagen.com.mx/conoce-11-reformas-aprobadas-EPN> (última visita 2 de agosto del 2015), para el conjunto de reformas aprobadas a 2015:

<http://embamex.sre.gob.mx/italia/index.php/es/las-reformas-en-mexico> (última visita 3 de agosto del 2015)

⁵ Noticias. Periódico Milenio, 18 de sept 2014, En:

http://www.milenio.com/policia/testimonios-version-Ejercito-muertes-Tlatlaya-Ejercito-Esquire_0_374962765.html(última visita 3 de agosto del 2015)

⁶ Noticias. Esquire Latinoamérica Cronología del caso Tlatlaya, En:

<http://www.esquirelat.com/reportajes/14/10/23/Cronologia-del-caso-Tlatlaya/> (última visita 2 de agosto del 2015)

⁷*Ibidem*

impidiendo a la milicia investigar los casos en los que resultaran afectados civiles.⁸ Se supo del acontecimiento tres meses después. Era septiembre, el ejército tenía juicios por homicidio de civiles y otro acontecimiento sucedió.

El día veintiséis un grupo de estudiantes de la Normal de Ayotzinapa, en el Estado de Guerrero, “tomaron” unos autobuses para organizar y trasladar su disidencia política y asistir a la conmemoración de la masacre del dos de octubre, en la Ciudad de México. Una vez que se encontraron en los autobuses fueron agredidos a balazos y perseguidos por más de una hora, por los cuerpos policiacos de la localidad y de las demarcaciones vecinas. El resultado fue de muertos, lesionados y cuarenta y tres estudiantes desaparecidos.⁹ Cuatro días después iban a la cárcel veintidós policías por el uso excesivo de la fuerza. El alcalde del lugar pide licencia para permitir las investigaciones sobre la policía local y se fuga con su esposa.¹⁰ Desde su llegada al Ayuntamiento el Presidente prófugo ha sido acusado de corrupción, nepotismo, autoritarismo y de operar para el grupo criminal de la región.¹¹ A principios de octubre, se encuentran seis fosas clandestinas cercanas al lugar de la desaparición de los estudiantes y el caso es tomado por la Procuraduría General de la República. Las investigaciones dan a conocer que las policías locales entregaron a los detenidos al grupo criminal llamado Guerrero Unido, una división del cártel Beltrán Leyva. El Presidente de México, Enrique Peña Nieto, hace por primera vez una declaración pública de su indignación sobre lo ocurrido diez días antes. Tras lo cual son apresados trece policías más, por “la detención, traslado y entrega de los estudiantes” al grupo delincuente. También se aprehende a los líderes de Guerrero Unido, al tiempo que se encuentran más fosas clandestinas en la región.¹² La Procuraduría de la República da a conocer una nueva

⁸ Noticias. Entrevista al General Salvador Ciefuegos (SEDENA). Aristegui Noticias. En: <http://aristeguinoticias.com/2906/mexico/yo-pediria-que-se-inicie-el-juicio-sobre-muertes-en-tlatlaya-general-cienfuegos/>(última visita 2 de agosto del 2015)

⁹ Hernández Navarro, L. “Ayotzinapa y la matanza de Iguala”. En: <http://www.jornada.unam.mx/2014/09/30/opinion/021a2pol>(última visita 2 de agosto del 2015)

¹⁰ Noticias. Animal Político. En: <http://www.animalpolitico.com/2014/11/cronologia-el-dia-dia-del-caso-ayotzinapa/> (última visita 2 de agosto del 2015)

¹¹ Hernández Navarro, L. (*op cit*)

¹² Noticias. Excelsior, En: <http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/11/07/991208>(última visita 3 de agosto del 2015)

investigación hacia el prófugo gobernante local, José Luis Abarca y a su esposa, por trabajar para el grupo criminal mencionado. El caso se vuelve públicamente escandaloso y entidades internacionales como la ONU y HRW pronuncian su preocupación por el *status* de los Derechos Humanos en México; el papa Francisco pide por los desaparecidos en misa. Dos meses después en Iztapalapa, Ciudad de México, detienen al Presidente Municipal y a su esposa. En enero del siguiente año la Procuraduría da a conocer su “verdad histórica”¹³ y cierra el caso. Los padres de los desaparecidos desconfían del gobierno y desmienten públicamente la versión oficial dando a conocer datos de un caso que sigue cerrado.¹⁴ Los estudiantes no aparecieron.¹⁵

En octubre del dos mil catorce las fuerzas armadas con ejército en el caso de Tlatlaya y las policías locales en Ayotzinapa, mostraban la cara vertiginosamente contraria a la que resguarda y protege la “seguridad de los mexicanos”. En ambos casos era notorio que la Secretaría de la Defensa Nacional y la Procuraduría General de la República habían formulado versiones increíbles. Entonces una noticia irrumpe la escena nacional: en San Miguel de Allende, Guanajuato, pueblo habitado por norteamericanos retirados y casas de fin de semana de empresarios y políticos principalmente afiliados al PAN, Héctor Beltrán Leyva es apresado en un restaurante mientras comía con su operador financiero. La captura del jefe Beltrán Leyva se realiza sin que el peligroso criminal ofrezca resistencia alguna.¹⁶ Rápidamente y durante los días siguientes se

¹³ Dijo el **Procurador General de la República**, según información de Milenio: los estudiantes habían sido "privados de la libertad, privados de la vida, incinerados y arrojados al río. En ese orden. Ésta, es la **verdad histórica** de los hechos, que debe tener validez jurídica ante los órganos jurisdiccionales". En PGR afirma cómo murieron los normalistas. En:

<http://sipse.com/mexico/pgr-afirma-que-normalistas-ayotzipana-murieron-y-fueron-incinerados-134573.html>(última visita 8 de agosto del 2015)

¹⁴ Noticias. 9 de febrero 2015. Animal Político, En: <http://www.animalpolitico.com/2015/02/la-verdad-historica-de-la-pgr-sobre-ayotzinapa-se-cae-pedazos-dicen-los-padres-de-los-normalistas/>(última visita 8 de agosto del 2015)

¹⁵Y mientras que los estudiantes de Ayotzinapa “tienen tras de sí una larga historia de lucha en favor de las mejores causas”, la guerra por la plaza central del paso de las drogas y las armas por Guerrero se ve peleada por las fuerzas del narcotráfico, al mismo tiempo que la PGR no hace nada hay involucrados personajes personajes muy poderosos en el gobierno y el Congreso del estado de Guerrero. (Hernández Navarro, *op cit*)

¹⁶ Noticias. 1 de octubre de 2014, La Jornada. Apresan a Héctor Beltrán Leyva. En: <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2014/10/01/fuerzas-federales-capturan-a-hector-beltran-leyva-el-h-9620.html> (última visita 2 de agosto del 2015)

habla del fuerte golpea la organización que tiene negocios en más de diez estados de la República Mexicana, consecuencia del esfuerzo que hace el ejército en contra del narcotráfico. Días después se anuncia el arresto de Vicente Carrillo Fuentes, alias "El Viceroy", jefe del Cártel de Juárez, detenido sin que opusiera resistencia en Torreón, Coahuila. Así transcurre octubre con el efecto de las aprehensiones realizadas durante el año: El Chapo Guzmán, Héctor Beltrán Leyva y Vicente Carrillo Fuentes: las cabezas de tres cárteles poderosísimos estaban ahora tras las rejas. Se "decapitaba" al Cártel de Sinaloa, al de los Hermanos Beltrán Leyva y al de Juárez. Parecía que la guerra había dado pasos agigantados en pro de una victoria, pero comenzó noviembre y con el nuevo mes un escándalo llegó a los medios de comunicación, con domicilio en la casa presidencial.

Una investigación profunda realizada por el equipo de Carmen Aristegui, cuya publicación le costaría la carrera profesional a varios de sus integrantes y una disputa importante a la misma Aristegui,¹⁷ da a conocer una casa en la Ciudad de México valuada en más de ochenta millones de pesos (más de cinco millones de dólares) en donde vive la familia del Presidente. En la investigación se muestra que la casa se construyó para estar lista cuando Peña Nieto llegó a la Presidencia de la República aunque ésta no aparece en la declaración patrimonial de ninguno de los integrantes de la pareja presidencial. La casa, curiosamente, se conecta por un pequeño pasadizo con otra casa, declarada propiedad de la esposa del Presidente.¹⁸ La información evidencia a una red importante de empresas que conforman el corporativo Grupo Higa, con ganancias por obras millonarias en el Estado de México durante los seis años en los que Peña Nieto fue Gobernador. También se muestra que para diciembre de dos mil doce, apenas tomada la Presidencia, una empresa del Grupo Higa ya había construido la nueva y mencionada casa presidencial. Poco tiempo después se le entregó a otra empresa del mismo Grupo la licitación para la construir anexos y hangares en el aeropuerto internacional de la Ciudad de México y otra empresa más tenía la licitación

¹⁷ Noticias. Aristegui Noticias:

<http://aristeguinoticias.com/especiales/2015/especiales/marzo/recuento3/>(última visita 2 de agosto del 2015)

¹⁸ Reportaje. Aristegui Noticias: "La casa blanca de Enrique Peña Nieto" reportaje especial. En: <http://aristeguinoticias.com/0911/mexico/la-casa-blanca-de-enrique-pena-nieto/>(última visita 2 de agosto del 2015)

para construir un tren de alta velocidad, que conectaría a la Ciudad de México con la ciudad de Querétaro. El conocido pero nunca bien señalado pasadizo de los acuerdos tras bambalinas quedó en evidencia. La llamada “casa blanca” de la pareja presidencial cerró la suma de escándalos del dos mil catorce.

Pero el siguiente año no comenzó bien. El día de Reyes, seis de enero de dos mil quince, miembros y simpatizantes de la Fuerza Rural Estatal, un cuerpo armado formado por el acuerdo entre el gobierno de Michoacán y los grupos de autodefensas en dos mil catorce para luchar contra el narcotráfico¹⁹, se manifestaban ante el Municipio de Apatzingán. El grupo tenía un campamento y mostraba su desacuerdo ante la falta de sueldos de meses anteriores y antela desarticulación de esta policía rural, principalmente del G-250, grupo integrado por doscientos cincuenta personas con permiso para “movilizarse por todo el Estado, encargado de realizar labores de inteligencia y rastreo de los líderes del crimen organizado.”²⁰ Es de madrugada cuando los manifestantes que se encuentran frente al Palacio Municipal ven llegar un convoy de la Policía Federal. La mayoría de los manifestantes está desarmada e inesperadamente reciben una lluvia de balas sobre ellos. Hay dos balaceras durante el día. La versión gubernamental es que se trata de un enfrenamiento de la Policía Federal contra grupos armados de autodefensa que pelean desde la trinchera del narco. Las evidencias y los testigos exhiben que además de la Policía Federal, en los dos tiroteos también hay militares involucrados.²¹ La versión oficial no ha cambiado y

¹⁹ Noticias. Las Fuerzas Rurales comienzan su operación. Periódico El Excelsior. En: <http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/05/10/958523>(última visita 2 de agosto del 2015)

²⁰Milenio. ¿Quién manda en Michoacán?. EN: http://www.milenio.com/politica/seguridad_Michoacan-enfrentamientos_Michoacan-Michoacan-La_Ruana-Apatzingan_0_442755848.html (última visita 2 de agosto del 2015). Las autoridades desarticulan esta policía ordenando que “los grupos de civiles organizados que se habían autodenominado autodefensas se abstendrán de movilizarse fuera de los municipios que habitan” y otros ocho puntos más acordados en el cuerpo armado, en los que se devolvía la máxima autoridad a las Secretarías de Seguridad y a la Secretaría de la Defensa Nacional. Animal Político. En: <http://www.animalpolitico.com/2014/12/castillo-y-fuerzas-rurales-acuerdan-9-puntos-para-mantener-tranquilidad-en-michoacan/>(última visita 8 de agosto del 2015)

²¹ Masacre de Apatzingán. Aristegui noticias. En: <https://www.youtube.com/watch?v=4ukdtPaVgnI> (última visita 2 de agosto del 2015) y en: <http://aristeguinoticias.com/2405/mexico/masacre-de-apatzingan-la-intervencion-del-ejercito-video/> (última visita 7 de agosto del 2015)

la desaparición de Fuerza Rural ha sido anunciada²², al mismo tiempo que los testigos con las evidencias hacen más clara la participación de militares y de policías federales en la masacre.²³ El caso se cierra oficialmente como el enfrentamiento de las fuerzas del orden e integrantes del crimen organizado.

En febrero del dos mil quince las fuerzas armadas mexicanas están bajo sospecha y en los meses siguientes se registran significativas capturas de narcotraficantes. Durante marzo y abril cae uno tras otro de los criminales más buscados, ocupando importantes espacios mediáticos. La primera detención sucede el veintisiete de febrero.

Las autoridades aprehenden en Morelia, Michoacán, a un capo internacionalmente buscado, Servando Gómez "La Tuta", jefe del cártel Los Caballeros Templarios. Se cumple así un objetivo estratégico del Plan Federal de Seguridad y Desarrollo para Michoacán, firmado el año anterior. A "la Tuta" le siguió una cascada de aprehensiones. El primero de marzo detienen a Enrique Puga Cortez, conocido como "El Puga" o "El Comandante Varo", líder de los Zetas en el Golfo de México. El cuatro de marzo cae Óscar Omar Treviño Morales, máximo líder del cártel de "Los Zetas" en Nuevo León. Las detenciones fueron realizadas por la Marina y el Ejército.

El diez de marzo y sin disparos, la Policía Federal detiene a Víctor Aguirre Garzón, alias "El Gordo", líder del Cártel Independiente de Acapulco. El once, capturan a Sergio Espinoza Pérez, alias "El Oso", líder del grupo Los Caballeros Templarios. El trece a Mario Álvarez Espinoza, alias "El Metro", uno de los diez jefes más importantes de Los Caballeros Templarios. El catorce la Policía Federal detiene a Óscar Eduardo Vargas, alias "El Negro", líder del Cártel de Sinaloa en Chihuahua. El veintitrés se informó la detención de Ramiro Pérez Ramos, alias "El Rama", líder del cártel Los Zetas en Nuevo Laredo. El veinticuatro se da muerte a Heriberto Acevedo Cárdenas, apodado "El Gringo", jefe del cártel Jalisco Nueva Generación.

²² Noticias. Comienza el proceso de depuración de la fuerza rural en Michoacán. El financiero. En: <http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/inicia-proceso-de-depuracion-de-la-fuerza-rural-en-michoacan.html>(última visita 8 de agosto del 2015)

²³ Urgen una investigación más profunda sobre Apatzingán. Aristegui Noticias En : <http://aristeguinoticias.com/1405/mexico/urgen-investigacion-convincente-sobre-lo-ocurrido-en-apatzingan-el-6-de-enero/> (última visita 5 de agosto del 2015)

Abril continúa con estas noticias. El trece capturan a César Gastélum Serrano, del Cártel del Pacífico. Y el diecisiete a José Tiburcio Hernández Fuentes, alias "El Gafe" que controlaba al Cártel del Golfo en Reynosa. De buenas, al comenzar el cuarto mes del dos mil quince la Guerra contra las drogas había vencido a veinte criminales centrales. Pero el contexto político señala más acontecimientos: las capturas que inician con Servando Gómez, *La Tuta*, Jefe de Los Caballeros Templarios, suceden durante el proceso sustitución de cargos importantes en el gobierno.

El Procurador General de la República, Jesús Murillo Karam, deja su cargo con un historial escandaloso que lo persigue. Su versión oficial sobre una explosión en una torre de oficinas de Petróleos Mexicanos fue severamente calificada de "inverosímil". Por otro lado, la acusación de lavado de dinero y delincuencia organizada a la detenida Elba Esther Gordillo no procedió por la falta de evidencias. Después sucedió la excarcelación y liberación fuertemente criticada por la DEA del criminal Rafael Caro Quintero, exoneración que no ha sido claramente explicada. Se suma a la lista la exoneración injustificada de la dueña de una institución llamada Mama Rosa que se vincula con trata y explotación de niños, así como un escándalo por tráfico de influencias entre los familiares de Murillo Karam y la formulada e improbable "verdad histórica" sobre Ayotzinapan.²⁴ Un inventario de acciones dudosas que muestran algo más profundo que un funcionario ineficiente o incapaz.

Pero la salida de la persona con un negro inventario que dirige al Poder Judicial mexicano, representa la entrada de Arely Gómez González Blanco al puesto. La primera noticia del cambio en la Procuraduría General de la República se da en Televisa Noticias durante el noticiero de López Dóriga de las veintitrés horas, el veintiséis de febrero del dos mil quince. La información no es rechazada ni aceptada por las instancias oficiales del gobierno federal hasta seis días después, cuando se

²⁴Dávila, P. "Actuaciones dudosas, escándalos y fracasos". Proceso. En: <http://www.proceso.com.mx/?p=397427> , 3 de marzo 2015 (última visita 2 de agosto del 2015)

emite un comunicado oficial de la designación del Senado de la República de Arely Gómez González Blanco, hermana del vicepresidente de Noticias Televisa.²⁵

Durante dos mil catorce y dos mil quince el Senado de la República ha formalizado importantes reformas constitucionales y aprobó en su totalidad la “Reforma energética”²⁶. Según el periodista Jenaro Villamil, el cambio en la Procuraduría de la República es organizado en el Senado por Eduardo Medina Mora, socio de una empresa que planea y ejecuta el “plan de acción” que llevaría a Enrique Peña Nieto a la Presidencia de México, en dos mil doce.²⁷ Eduardo Medina Mora asume un cargo en la Suprema Corte de Justicia días después del cambio en la Procuraduría.

Dos piezas muy importantes se mueven y ambas están relacionadas con una red de empresas que rodean el corporativo Televisa. Mientras tanto, se deja una Procuraduría de la República llena de personal administrativo y con débiles fiscalías de investigación criminal.²⁸ Las instancias de justicia más importantes del país están en la mira de la sospecha, pero con la captura de Servando Gómez *La Tuta* y la cascada de detenciones que le siguieron durante el mes de marzo y abril, se ha excavado un túnel. La aprehensión de los criminales fue el centro de interés mediático desplazando las notas sobre las masacres, sobre los escándalos presidenciales y los cambios en la Procuraduría y en la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

²⁵Villamil, J. “Televisa se empodera”. Proceso. En: http://hemeroteca.proceso.com.mx/?page_id=278958&a51dc26366d99bb5fa29cea4747565fe&c=397229&rl=wh , 1 marzo 2015 (última visita 2 de agosto del 2015)

²⁶ Noticias. Se aprueba la reforma energética completa. El Universal. En: <http://archivo.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2014/reforma-energetica-completa-1028606.html>(última visita 2 de agosto del 2015)

²⁷Villamil, J. *Op cit.*

²⁸Carrasco Araizaga, J “Sobre las ruinas de la PGR se proyecta la Fiscalía General”. Proceso. En: http://hemeroteca.proceso.com.mx/?page_id=278958&a51dc26366d99bb5fa29cea4747565fe&c=397231&rl=wh , (última visita 5 mayo de 2015)

III El túnel

Desde el inicio de la guerra en contra de las drogas en el año dos mil seis, los medios trataron el tema de varias maneras, principalmente con nota roja y propaganda: mostrar el crimen y promover los resultados de las fuerzas armadas en su lucha contra el narcotráfico. Una marejada de atrocidades inundó las noticias en los medios de comunicación, nacionales e internacionales. México se volvió el lugar más peligroso para reporteros y extranjeros. Y si bien en dos mil once existió el acuerdo entre las principales corporaciones de medios para impulsar el tratamiento de la violencia de otra manera y no atemorizar a las personas,²⁹ el silencio no fue suficiente.

Los casos revisados de aprehensión en octubre del dos mil trece y en febrero del dos mil quince, protagonizados por malhechores perseguidos por la justicia, develan túneles importantes. La captura del jefe de los Beltrán Leyva y de los líderes que se aprisionan ese año, suceden cuando las versiones oficiales sobre Tlatlaya, Ayotzinapa y Apatzingán son desmentidas de manera pública por las víctimas sobrevivientes y por fuentes de primera mano que argumentan masacres homicidas. Al mismo tiempo que un escándalo millonario explota en la casa presidencial. Dos mil trece también es el año de la aprobación de reformas profundas a la Constitución Política de México.

Al inicio del año dos mil quince el encarcelamiento de Servando Gómez *La Tuta* dispara más de una decena de arrestos de líderes importantes de todas las organizaciones criminales de México. Esto sucede mientras es removido un Procurador de la República con historial negro, táctica relacionada con una empresa muy poderosa de Medios que resulta ser una acompañante cercana de la presidencia en turno. Se llame negocio, recompensa o amistad, pareciera haber una red de complicidades de alta

²⁹ Noticia. Pacto de medios para limitar la información sobre violencia. La Jornada. En: <http://www.jornada.unam.mx/2011/03/25/politica/005n1pol> (última visita 2 de agosto del 2015). El texto completo de este pacto se puede leer aquí: http://www.unesco.org/new/fileadmin/MULTIMEDIA/HQ/CI/CI/pdf/media_standards/Art%2019%20memorandum%20on%20the%20mexican%20draft%20federal%20act%20Acuerdo_Medios_23_marzo_2011.pdf (última visita 2 de agosto del 2015)

política relacionada con Televisa, las Instituciones Federales, la Presidencia y con poderosos corporativos privados. El círculo de los favores políticos y la ligereza con la que “entre cuates” se otorgan millones y millones del erario para el enriquecimiento personal y el desarrollo de negocios ilícitos.

Los acontecimientos aquí señalados vistos en su contexto proyectan luz dentro del túnel. No estamos ante la utilización sencilla de la nota para limpiar la imagen de las fuerzas armadas o para distraer la atención; la reproducción ideológica a través de los Medios sigue en pie. La guerra contra el narcotráfico iniciada en dos mil seis está vigente y muestra en sus resultantes una cara fundamental de las pretensiones que persigue. Es el año de dos mil quince y las contingencias siguen poniendo en duda las versiones oficiales. Lo que el gobierno presenta como enfrentamientos entre delinquentes y fuerzas del orden se va sumando a casos donde mueren civiles como en Tanhuato³⁰, en Sta María Ostula³¹, en Aquila³² y por toda la Sierra Madre Occidental.

¿Cómo se relaciona un túnel que de un lado tiene a la Procuraduría General de la República y del otro lado también? Como si hubiera un corredor subterráneo que lleva de la Procuraduría y la Suprema Corte de Justicia a las oficinas de la Presidencia y de Televisa. Un túnel sobre el cual la guerra abre caminos de sangre en las realidades sociales mexicanas.

Arriesgar la metáfora hace bien. El túnel desemboca en los logros de las Fuerzas Armadas y del Gobierno de México en su lucha contra las drogas y la delincuencia organizada, para salvaguardar la seguridad de los mexicanos y de la Nación. Es el lugar de las principales instancias del Estado como la Secretaría de la Defensa Nacional, La Procuraduría General de la República, La Suprema Corte de Justicia, las diversas policías a cargo de la Comisión Nacional de Seguridad y la Presidencia de la República.

³⁰ Noticia. El Universal. En: <http://archivo.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2015/-39quien-busca-masacre-en-tanhuato-se-equivoca-39-1102960.html>(última visita 2 de agosto del 2015)

³¹ Noticia. Animal Político. En: <http://www.animalpolitico.com/2015/07/un-video-muestra-el-momento-en-que-soldados-dispararon-en-ostula-michoacan/>(última visita 2 de agosto del 2015)

³² Noticia. CNNMéxico. En: <http://mexico.cnn.com/nacional/2015/05/26/un-enfrentamiento-en-aquila-michoacan-deja-al-menos-6-muertos>(última visita 2 de agosto del 2015)

Arriba del túnel se debate con la luz y el caos de la guerra, la humanidad de las regiones mexicanas. Las “bajas colaterales” ascienden dentro del ojo de un cíclope que no ve el espacio que ocupa. Es el lugar en donde las versiones oficiales se desmienten, las instituciones pierden legitimidad y las leyes se muestran fútiles y lejanas. El país en donde “el *shock* de la guerra antidrogas sigue en marcha”.³³

Debajo hay un pasadizo de acuerdos y negocios que se hacen con dinero público y dinero de dudosa procedencia. Se cavan las salidas para el escape. No sabemos cuánto, quiénes o detalles. Las personas que indagan más allá la luz proyectada hacia el túnel no regresan. Un inframundo de engranajes. Las raíces de las familias y las mafias.³⁴ Cuando un líder del Cártel de Sinaloa le dijo a Julio Scherer que el negocio de las drogas no necesitaba a ninguno de sus dirigentes, hacía relación a este espacio.³⁵ La palabra corrupción o crimen organizado no alcanza a describir los acontecimientos. La intuición no atraviesa lo imprevisto.

Del otro lado del túnel hay una salida. La opción que rebasa los linderos de la impunidad. El desastre social en el cual la prensa libre es perseguida y aniquilada. El pensamiento crítico es exterminado y silenciada la disidencia política y la movilización social. Sólo quien pertenece al poder llega al otro lado. Un poder gestado más allá del Estado pero en él, más allá de los países pero en su territorio, más allá de las relaciones internacionales pero en el mundo. El mundo de las operaciones financieras que de manera inevitable pierden su origen. Un mundo en el que los negocios oscuros son un negocio más. La contracara del poder y la hegemonía.

³³ Flores N, *La Farsa detrás de la guerra contra el narco*. Editorial Océano. México, 2012. Pag. 180

³⁴ Saviano, R. *Cero Cero Cero. Cómo la cocaína gobierna el mundo*. Anagrama. Barcelona 2014

³⁵ Reportaje. “Julio Scherer en la guarida de el Mayo Zambada”. Proceso. En: <http://www.proceso.com.mx/106967/2010/04/03/proceso-en-la-guarida-de-el-mayo-zambada/> (última visita 2 de agosto del 2015)

IV La fuga

“La guerra es un asesinato organizado y nada más”, dice el prefacio editorial de “El Reporte de Guerra: Conflictos Armados en 2013” (*The war Report: Armed Conflict in 2013*), publicado en 2014 por Oxford University Press. Este reporte plantea sobre México, que las fuerzas de seguridad del país han establecido conflictos armados constantes con poderosos cárteles, principalmente el de Sinaloa, los Zetas y los Caballeros Templarios. Es un año calificado como auge de violencia desde que el gobierno mexicano lanzó su guerra contra las organizaciones criminales.³⁶ Hay una guerra que está a punto de cumplir dos lustros y ha ocasionado que la violencia armada explote en prácticamente todos los estados del país.³⁷ Los datos de la guerra siguen en el aire. Por eso el Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, declara que el gobierno mexicano no ha hecho lo suficiente para terminar con la violencia que el país vive³⁸. Y anuncia una nueva fase para atacar a los “poderosos cárteles de la droga”³⁹.

Una ola de aprehensiones, dos decenas de importantes líderes criminales en la cárcel permiten escavar el túnel por donde huyen los responsables de las masacres y las persecuciones. Sombras que ostentan curules, tribunales y cargos de alta importancia política por donde hacen negocios no necesariamente limpios y de consecuencias aún impredecibles.

La guerra contra las drogas en México ha tomado una singular característica: la falta de legitimidad de las instituciones del Estado Mexicano se escuda detrás de una estrategia militar que lejos de haber resuelto el problema del narcotráfico, genera la máscara mediática que esconde al poder fáctico, el túnel que omite las caras que ha tomado el negocio de las drogas localizadas en las altas esferas del poder político y

³⁶ *The war Report: Armed Conflict in 2013*, Oxford University Press. 2014. p 156 – 157

³⁷ *Op cit.* p 157

³⁸ Noticias. BBC. En: <http://www.bbc.com/news/world-latin-america-27402388> (última visita 20 de julio 2015)

³⁹ Noticias. BBC. En <http://www.bbc.com/news/world-latin-america-27402388> (ultima visita 20 de junio 2015)

financiero. Un negocio redondo que ha generado un clima de violencia y represión en contra de la disidencia política, del pensamiento crítico y el periodismo veraz.⁴⁰ Se cambia el tema sobre las reformas llamadas “estructurales” y se omiten los escándalos que envuelven a la Presidencia. Se ofrece el show “del logro de la guerra” para silenciar las masacres y las desapariciones. Los responsables que van a la cárcel resultan las autoridades locales y los involucrados en el *hecho*. El vínculo con los engranajes mayores se diluye en la oscuridad de un túnel.

La forma de presentar los acontecimientos de la actual guerra mexicana tiene características que nos revela algo más que una simple transmisión de noticias sobre eventos relevantes. Pareciera que después del “interés por transmitir los eventos” o generar la información, hay una lectura posterior y viable relacionada con lo que resulta invisible: la nota por el tema, lo inmediato por lo importante, la escena sin la tramoya. Mostrar a los hombres malos y a las “cabezas” de las organizaciones criminales mientras se hace política, se llegan a acuerdos y se cierran los negocios.

La fuga del *Chapo* ha creado una paradoja que hace del túnel un sistema inverso: muestra lo que no se quiere ver. Cuando se escapó el criminal un operativo conjunto de las fuerzas armadas civiles y militares con todo su arsenal cerró las carreteras, los aeropuertos y los puertos marítimos. Las fuerzas del estado mexicano trabajan actualmente de manera coordinada para atraparlo. A la fecha el más peligroso delincuente no ha sido encontrado. El Barón de la Droga simplemente desapareció. Cámaras y sensores de movimiento cubrían su celda. En el video que mostraron las autoridades desaparece por arte de magia. El Chapo Guzmán, uno de los criminales más buscados en Estados Unidos⁴¹ y en México, se escabulle en un abrir y cerrar de ojos por un túnel de ciento setenta centímetros de altura por ochenta centímetros de ancho, que recorre mil quinientos metros en línea recta.⁴² Menos de veinte días

⁴⁰ Cfr: Saviano, R. Cero Cero Cero. Cómo la cocaína gobierna el mundo. Anagrama. Barcelona 2014, y Flores, N, *Op cit*.

⁴¹ Noticias. “El Chapo es uno de los cuatro más buscados en EEUU”. En: <http://aristeguinoticias.com/1607/mexico/el-chapo-es-uno-de-los-cuatro-mas-buscados-de-eu-actualiza-dea-su-ficha/> (última entrada 2 de agosto del 2015)

⁴² Noticias. Aristegui Noticias y Secretaría de Gobernación: <http://aristeguinoticias.com/1407/mexico/asi-se-fugo-el-chapo-video/> (última entrada 2 de agosto del 2015)

después de la fuga, la defensa del criminal perseguido internacionalmente promueve un amparo a su favor para evitar una extradición a Estados Unidos.⁴³

Un túnel de escape. La versión de la fuga del chapo es inverosímil.⁴⁴ Después de la huida, los escándalos siguen persiguiendo al poder: corrupción en la Presidencia, el asesinato despiadado de jóvenes disidentes en la Ciudad de México y una red de prostitución que le pisa los talones a importantes políticos, entre otros hechos. Cada vez más y por diversos medios, en particular internet, plataformas de información y análisis independientes, de reporteros y analistas se juegan la vida por hacer público ese ojo cerrado del giño misterioso. “No se mata la verdad, matando periodistas”⁴⁵ y “las instituciones no funcionan porque así lo quieren los gobernantes”.⁴⁶ Con mucha razón Guillermo Zepeda Leucona, después de un riguroso y extenso análisis, apunta que el sistema de procuración de justicia mexicano es ineficiente e inefectivo, “las autoridades no están dando cabal cumplimiento a los objetivos formales y a los mandatos legales que le han sido conferidos”⁴⁷. La rendición de cuentas es turbia, aunado a que “los problemas más graves son aquellos en los que los intereses particulares de los funcionarios (...) se han antepuesto a la función social y a los objetivos legales de las instituciones”. El poder *de facto* permite incurrir en irregularidades, corrupción y “acciones delictivas”.⁴⁸

Los dados de la guerra están en el aire y las fuerzas son impredecibles como vaticinan los pensadores de la guerra (Carl Von Clausewitz). En la victoria o en la derrota los

⁴³ Noticias. “El Chapo promueve un amparo”. En: <http://aristeguinoticias.com/3107/mexico/el-chapo-promueve-amparo-concede-juez-suspender-posible-extradicion/> (última entrada 2 de agosto del 2015)

⁴⁴ Noticias “Mexican aren’t buying official account of ‘el Chapo’ escape” En: http://www.nytimes.com/2015/08/07/world/americas/mexicans-arent-buying-official-account-of-el-chapo-escape.html?_r=1 (última entrada 2 de agosto del 2015)

⁴⁵ Opinión. Cacho, L “No se mara la verdad matando periodistas” En: <http://aristeguinoticias.com/0308/mexico/no-se-mata-la-verdad-articulo-de-lydia-cacho/> (última entrada 2 de agosto del 2015)

⁴⁶ Opinión. Cacho, L “No nos callarán”, En: <http://aristeguinoticias.com/1008/mexico/no-nos-callaran-articulo-de-lydia-cacho/> (última entrada 2 de agosto del 2015)

⁴⁷ Guillermo Zepeda, G. “Ineficiencia al servicio de la impunidad: las organizaciones de la procuración de justicia en México”: en John Bailey y Jorge Chabat (coords), p 144

⁴⁸ *Op cit.* 147

factores que juegan nunca son los mismos ni están relacionados de forma proporcionalmente directa con la Fuerza.

Pero detrás de la guerra pareciera haber una cavidad, una puerta de emergencia, la salida de un túnel que no se ve y a la que está prohibido acercarse. Ahí se esconden y refuerzan su guarida los políticos y los empresarios corruptos como Jesús Murillo Karam, Eduardo Medina Mora o el mismo presidente, es ahí en donde se lanzan las estrategias mediáticas para esconder y ayudar a empresas como Televisa y en donde las Casas de Bolsa y los Bancos limpian las ganancias desorbitantes. Ahí está el poder reciente, la construcción de un grupo histórico que sueña con llevar las riendas de México mientras hace los mejores negocios de su vida.

V
Bibliografía

Cox, R, "Social Forces, State and World Orders: Beyond International Relations Theory. In: Keohane, R. *Neorealism and its Critics*. Columbia University Press, New York, USA, 1993

Flores, N, *La Farsa detrás de la guerra contra el narco*. Editorial Océano. México, 2012.

Guillermo, G. "Ineficiencia al servicio de la impunidad: las organizaciones de la procuración de justicia en México": en John Bailey y Jorge Chabat (coords) pps 103-148

Saviano, R. *Cero Cero Cero. Cómo la cocaína gobierna el mundo*. Anagrama. Barcelona 2014

Sáxe-Fernández, J (et al), Ángeles Cornejo, S (coord./comp) *Reforma Energética. Anticonstitucional, Privatizadora y Desnacionalizante*. Editorial independiente. México 2011.

Seiler, W. *The War on Drugs and the Shaping of Hemispheric Policy. United States Hemonial Poclitics, Drugs Trade and Social Forces in Colombia and Mexico*. VDM Verlag Dr. Müller & Co. USA 2008.

The war Report: Armed Conflict in 2013, Oxford University Press. USA, 2014

Columnas de opinión y reportajes

Opinión. Hernández Navarro, L. "Ayotínapa y la matanza de Iguala". En:

<http://www.jornada.unam.mx/2014/09/30/opinion/021a2pol>

Opinión. Cacho, 2015, "El túnel de escape: el teatro". En:

<http://aristeguinoticias.com/1307/mexico/tunel-de-escape-el-teatro-articulo-de-lydia-cacho/> (visitado por última vez el 30 de julio 2015)

Opinión. Cacho, L "No se mara la verdad matando periodistas" En:

<http://aristeguinoticias.com/0308/mexico/no-se-mata-la-verdad-articulo-de-lydia-cacho/>

Opinión. Cacho, L "No nos callarán", En: <http://aristeguinoticias.com/1008/mexico/no-nos-callaran-articulo-de-lydia-cacho/>

Reportaje. "Julio Scherer en la guarida de el Mayo Zambada". Proceso. En:

<http://www.proceso.com.mx/106967/2010/04/03/proceso-en-la-guarida-de-el-mayo-zambada/>

Reportaje. Carrasco Araizaga, J "Sobre las ruinas de la PGR se proyecta la Fiscalía General". Proceso. En:

http://hemeroteca.proceso.com.mx/?page_id=278958&a51dc26366d99bb5fa29cea4747565fec=397231&rl=wh , 1 marzo de 2015.

Reportaje. Aristegui Noticias: “La casa blanca de Enrique Peña Nieto” reportaje especial. En: <http://aristeguinoticias.com/0911/mexico/la-casa-blanca-de-enrique-pena-nieto/>

Reportaje. Dávila, P. “Actuaciones dudosas, escándalos y fracasos”. Proceso. En: <http://www.proceso.com.mx/?p=397427> , 3 de marzo 2015

Reportaje Villamil, J. “Televisa se empodera”. Proceso. En: http://hemeroteca.proceso.com.mx/?page_id=278958&a51dc26366d99bb5fa29cea4747565fec=397229&rl=wh , 1 marzo 2015

Notas y noticias

Nota: El sol de Nayarit. En: <http://www.elsoldenayarit.mx/politica/29548-capturan-al-narcotraficante-hector-beltran-leyva> y La jornada, en:

<http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2014/10/01/fuerzas-federales-capturan-a-hector-beltran-leyva-el-h-9620.html>

Noticias CNNExpansión. En:

<http://www.cnnexpansion.com/economia/2014/10/01/hector-beltran-leyva-en-10-datos>

Noticias. Para las reformas aprobadas en 2014: <http://www.imagen.com.mx/conoce-11-reformas-aprobadas-EPN> , para el conjunto de reformas aprobadas a 2015:

<http://embamex.sre.gob.mx/italia/index.php/es/las-reformas-en-mexico>

Noticias. Periódico Milenio, 18 de sept 2014, En:

http://www.milenio.com/policia/testimonios-version-Ejercito-muertes-Tlatlaya-Ejercito-Esquire_0_374962765.html

Noticias. Esquire Latinoamérica Cronología del caso Tlatlaya, En:

<http://www.esquirelat.com/reportajes/14/10/23/Cronologia-del-caso-Tlatlaya/>

Noticias. Entrevista al General Salvador Ciefuegos (SEDENA). Aristegui Noticias. En:

<http://aristeguinoticias.com/2906/mexico/yo-pediria-que-se-inicie-el-juicio-sobre-muertes-en-tlatlaya-general-cienfuegos/>

Noticias. Animal Político. En: <http://www.animalpolitico.com/2014/11/cronologia-el-dia-dia-del-caso-ayotzinapa/>

Noticias. Excelsior, En: <http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/11/07/991208>

Noticias. 9 de febrero 2015. Animal Político, En:

<http://www.animalpolitico.com/2015/02/la-verdad-historica-de-la-pgr-sobre-ayotzinapa-se-cae-pedazos-dicen-los-padres-de-los-normalistas/>

Noticias. 1 de octubre de 2014, La Jornada. Apresan a Héctor Beltrán Leyva. En:

<http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2014/10/01/fuerzas-federales-capturan-a-hector-beltran-leyva-el-h-9620.html>

Noticias. Aristegui Noticias:

<http://aristeguinoticias.com/especiales/2015/especiales/marzo/recuento3/>

Noticias. Se aprueba la reforma energética completa. El Universal. En:

<http://archivo.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2014/reforma-energetica-completa-1028606.html>

Noticias. Las Fuerzas Rurales comienzan su operación. Periódico El Excelsior. En: <http://www.excelsior.com.mx/nacional/2014/05/10/958523>

Milenio. ¿Quién manda en Michoacán?. EN: http://www.milenio.com/politica/seguridad_Michoacan-enfrentamientos_Michoacan-Michoacan-La_Ruana-Apatzingan_0_442755848.html .

Noticias. Animal Político. En: <http://www.animalpolitico.com/2014/12/castillo-y-fuerzas-rurales-acuerdan-9-puntos-para-mantener-tranquilidad-en-michoacan/>

Noticias. Masacre de Apatzingán. Aristegui Noticias. En: <https://www.youtube.com/watch?v=4ukdtPaVgnI> y en: <http://aristeginoticias.com/2405/mexico/masacre-de-apatzingan-la-intervencion-del-ejercito-video/>

Noticias. Comienza el proceso de depuración de la fuerza rural en Michoacán. El financiero. En: <http://www.elfinanciero.com.mx/nacional/inicia-proceso-de-depuracion-de-la-fuerza-rural-en-michoacan.html>

Noticias. Urgen una investigación más profunda sobre Apatzingán. Aristegui Noticias En : <http://aristeginoticias.com/1405/mexico/urgen-investigacion-convincente-sobre-lo-ocurrido-en-apatzingan-el-6-de-enero/>

Noticias. BBC. En: <http://www.bbc.com/news/world-latin-america-27402388> (visita 20 de julio 2015)

Noticia. El Universal. En: <http://archivo.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2015/-39quien-busca-masacre-en-tanhuato-se-equivoca-39-1102960.html>

Noticia. Animal Político. En: <http://www.animalpolitico.com/2015/07/un-video-muestra-el-momento-en-que-soldados-dispararon-en-ostula-michoacan/>

Noticia. CNNMéxico. En: <http://mexico.cnn.com/nacional/2015/05/26/un-enfrentamiento-en-aquila-michoacan-deja-al-menos-6-muertos>

Noticias. BBC. En <http://www.bbc.com/news/world-latin-america-27402388> (visita 20 de junio 2015)

Noticias. “El Chapo es uno de los cuatro más buscados en EEUU”. En: <http://aristeginoticias.com/1607/mexico/el-chapo-es-uno-de-los-cuatro-mas-buscados-de-eu-actualiza-dea-su-ficha/>

Noticias. Aristegui Noticias y Secretaría de Gobernación: <http://aristeginoticias.com/1407/mexico/asi-se-fugo-el-chapo-video/>

Noticias. “El Chapo promueve un amparo”. En: <http://aristeginoticias.com/3107/mexico/el-chapo-promueve-amparo-concede-juez-suspender-posible-extradicion/>

Noticias “Mexican aren’t buying official account of ‘el Chapo’ escape” En: http://www.nytimes.com/2015/08/07/world/americas/mexicans-arent-buying-official-account-of-el-chapo-escape.html?_r=1 (agosto)

Noticia. Pacto de medios para limitar la información sobre violencia. La Jornada. En: <http://www.jornada.unam.mx/2011/03/25/politica/005n1pol> . El texto completo de este pacto se puede leer aquí: http://www.unesco.org/new/fileadmin/MULTIMEDIA/HQ/CI/CI/pdf/media_standards/Art%2019%20memorandum%20on%20the%20mexican%20draft%20federal%20act%20Acuerdo_Medios_23_marzo_2011.pdf